



Economía con panorama optimista

Por: **Alberto Martínez Escamilla** 24 May 2021

Durante los primeros meses de 2021 la economía mexicana ha mostrado recuperación, sin embargo, aún no alcanza los números prepandemia

La pandemia que inició en 2020 provocó una crisis económica a nivel global que dejó como resultado un desplome de 3.3% en el Producto Interno Bruto (PIB) mundial durante 2020, según cifras del Fondo Monetario Internacional (FMI), y el panorama no fue más alentador para cada región.

Para Latinoamérica la caída del PIB durante el año pasado habría alcanzado una contracción del 7.7%, según dio a conocer la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, en el informe "Panorama Social de América Latina 2020".

Cifras con caídas perjudiciales

En este marco, la economía mexicana no salió bien librada, pues el año pasado registró un retroceso anual de 8.5%, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), lo que la colocó como una de las cinco naciones con caídas más importantes de la región, sólo por debajo de Argentina, -10.5%; Panamá, -11%; Perú, -12.9%; y Venezuela, -30 por ciento.

Aunado a ello, cabe recordar que el PIB de México también se contrajo durante 2019, 0.1%, con ello se sumaron dos caídas anuales al hilo y se confirmó el descenso más profundo para la economía del país desde la Gran Depresión en 1932.

Pese a lo anterior, para este 2021 el panorama pinta más alentador, pues los especialistas pronostican que el crecimiento de México será de entre el 4.7% y 4.8%, impulsado principalmente por la reactivación de la economía mundial, el plan de vacunación contra COVID-19 y las ventajas que puede traer el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Afectaciones posibles

En contraparte, entre los factores que podrían entorpecer la recuperación de la economía del país se encuentran la incertidumbre política interna, la debilidad del mercado interno, la inseguridad pública y otros problemas de falta de estado de derecho.

Sin embargo, aunque la economía mexicana logrará una recuperación, ésta no será completa y sí más lenta que la de otras economías emergentes como la de Chile, Brasil y Colombia; además, también estará por debajo de la recuperación que mostrarán sus socios del norte, Estados Unidos y Canadá.

Según datos del FMI, el PIB de México no logrará recuperar sus números prepandemia sino hasta 2023; mientras que para 2026 superará el nivel de 2019 en 7.3 por ciento.

En el caso de la inflación, analistas económicos del sector privado consultados por el Banco de México (Banxico) esperan que este 2021 cierre en 4.58%. Para el tipo de cambio, los especialistas esperan que al cierre de este año la divisa estadounidense alcance un valor de 20.50 pesos.

La primera parte de 2021

Uno de los principales signos de que la economía del país ha comenzado con su recuperación es el histórico avance de 20.6% que el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) mostró durante abril en comparación con igual mes de 2020, periodo en el que se sufrieron las primeras afectaciones causadas por la contingencia sanitaria.

El avance anterior se dio luego de haber sumado 21 meses con caídas en su comparación anual, cabe destacar que el retroceso registrado en marzo había sido el menor de todos, según cifras del Inegi. De igual manera, durante el cuarto mes de este año las actividades secundarias y terciarias contaron un incremento importante de 34.5% y 16.4%, respectivamente.

Asimismo, la Inversión Fija Bruta ha mostrado un buen comportamiento durante el arranque del año en sus comparativas mensuales, sin embargo, a tasa anual aún no logra recuperarse. Durante enero el avance en comparación con diciembre de 2020 fue de 3.3%, mientras que enero a febrero el incremento disminuyó a 2.4%. A tasa anual el descenso en enero alcanzó 11.7% y para febrero fue de 3.5 por ciento.

Comercio exterior

Datos del Inegi también revelaron una recuperación en el comercio de México durante marzo del presente año respecto a igual mes de 2020, ello pese a registrar un déficit de 3 mil 003.6 millones de dólares en la balanza comercial.

Según cifras del organismo, las exportaciones alcanzaron un valor por 43 mil 003.0 millones de dólares, es decir, hubo un incremento anual de 12.2%, mientras las importaciones totales ascendieron a 46 mil 006.5 millones de dólares, una variación anual de 31.4 por ciento.

Personal Ocupado

Por su parte, los empleos perdidos durante la contingencia sanitaria aún siguen sin recuperarse. Durante el primer trimestre de 2021 la tasa de desocupación registró un incremento al pasar de 3.4% en los primeros tres meses de 2020 a 4.4%. En términos absolutos, la población desocupada fue de 2.4 millones de personas.

De acuerdo con cifras de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), durante el inicio del año la Población Económicamente Activa (PEA) mostró una disminución de 1.6 millones de personas al pasar de 57 millones a 55.4 millones; mientras que la población ocupada fue de 53 millones, es decir, hubo una disminución de 2.1 millones.

Respecto a la calificación crediticia para la deuda soberana del país, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) reveló que la agencia calificadora Fitch la mantuvo en BBB-, lo que se encuentra en línea con las ratificaciones de otras firmas como JCR, Moody's, HR Ratings, DBRS y KBRA.